

La exportación y el turismo revelan los primeros signos de mejora para Málaga

► El Colegio de Economistas sigue viendo una situación «muy preocupante» pero sospecha que ya se ha tocado fondo ► La venta exterior sigue en cifras récord tras la primera mitad del año con 650 millones de euros y mantiene la balanza comercial en positivo

JOSÉ VICENTE RODRÍGUEZ MÁLAGA

■ La fortaleza del turismo y la mejora de las exportaciones son el clavo ardiendo al que parece agarrarse Málaga para tratar de estabilizar su economía y encauzar la salida, todavía lejana, de la crisis. El Colegio de Economistas de Málaga confirmó ayer que la situación de la provincia sigue siendo «muy preocupante», con un techo histórico de paro del 34,4% de la población activa y sin horizonte de recuperación a corto plazo. Sin embargo, y por primera vez en los últimos trimestres, el decano del Colegio, Juan Carlos Robles, aludió a «ligeros síntomas» de mejora que invitan, si no a vislumbrar la salida del túnel, sí a pensar que al menos ya se ha tocado fondo.

«Estamos ya situados en el fondo del valle, en la zona llana, y podemos empezar a hablar a medio o largo plazo de estabilizar nuestra economía y poco a poco comenzar a subir», apuntó Robles durante la presentación del Barómetro Económico, un estudio trimestral realizado por el Colegio.

Los economistas destacaron que la industria turística mantiene sus datos de viajeros y pernoctaciones, compensando con más visitantes extranjeros el descenso de turistas nacionales, algo que calificaron de «muy positivo» en un contexto de recesión como el actual.

La otra buena noticia es el aumento de las exportaciones, prueba de que las empresas malagueñas están volcándose más en el mercado exterior, según explicó el coordinador de estudios del Colegio, Fernando del Alcázar.

De enero a junio el sector productivo de Málaga ha realizado exportaciones por valor de 650,3 millones de euros, casi un 3% más que el récord de siempre, marcado el pasado año por estas fechas. En cambio las importaciones han bajado más de un 10% y se sitúan tras el primer semestre en 587,2 millones.

El resultado es que Málaga afianza en este 2012 un superávit insólito en su balanza comercial, tras años y años de déficit. Ya en 2011 se logró a cierre del ejercicio un superávit de 70 millones de euros, que este año, a tenor de la progresión será ampliamente superado. El déficit comercial de Málaga se había movido en la última década entre los 150 y 300 millones al año y alcanzó un récord negativo de 950 en 2007, en pleno cérit de consumo.

«El sector exterior tiene que ser sí o sí el motor por el que ha de pasar cualquier recuperación en España. Estamos vendiendo más y mejor, aunque el sector exterior



Antonio Pedraza, Juan Carlos Robles y Fernando del Alcázar, ayer en el Colegio de Economistas. C. CRIADO

Los economistas advierten de que la carga impositiva en Andalucía la hace menos atractiva para los inversores

La subida del IVA es «un palo en las ruedas de la economía» porque reduce la renta media disponible de los ciudadanos

más potente que tenemos siguiendo el turismo», apuntaron.

El Colegio de Economistas también espera que el sector de la construcción esté tocando fondo y señaló a un posible repunte de las viviendas iniciadas en el primer trimestre de 2012 aunque Robles prefirió ser muy cauto. «Habrá que esperar a ver si continúa esta tendencia para hablar de recuperación del sector inmobiliario», advirtió.

«Asimetrías preocupantes»

Por su parte, el vicedecano del Colegio, Antonio Pedraza, recordó que Málaga es la provincia andaluza que tiene más potencia de salida de la crisis, al no depender tanto del sector público. «Hay efectos muy positivos y diferenciadores que pueden hacernos que salgamos antes de la crisis»,

apuntó Pedraza que, sin embargo, alertó de la necesidad de que Málaga resuelva el problema de la excesiva estacionalidad turística, que deja al sector tocado en invierno.

En el ámbito territorial, los economistas se mostraron muy preocupados por las «asimetrías» que, a su juicio, muestran las diferentes comunidades autónomas en materia impositiva y fiscal. En concreto, apuntaron a la desventaja que sufre Andalucía, y por ende Málaga y la Costa del Sol, a la

hora de competir por inversiones privadas frente a otras regiones.

Pedraza dijo que la aplicación en Andalucía del Impuesto de Patrimonio, el mayor IRPF en tipo máximo, el impuesto de Sociedades, el de Sucesiones y Transmisiones disuaden a los inversores. «Lo primero que miran es el marco jurídico y el tributario. Y nosotros, en esta zona de la Costa del Sol, dependemos de la inversión privada y, en un porcentaje muy alto, foránea», dijo el vicedecano.

AFIRMAN QUE SE HAN FACILITADO LOS ERE PERO NO SE HAN REBAJADO LAS COTIZACIONES SOCIALES

«La reforma laboral se ha orientado al despido más que a contratar»

► El Colegio de Economistas apuntó que la reforma laboral no está diseñada para frenar la destrucción de empleo sino para que «cuando empiece la recuperación, haya aliante para contratar» al haberse generalizado el despido de 20 días por año trabajado. Sin embargo, el decano del Colegio, Juan Carlos Robles, reconoció que la reforma «no ha tocado todos los palos y ha sobre cargado algunos aspectos», en

referencia a que se ha abaratado el despido y facilitado la aplicación de ERE, pero, a cambio, no se han rebajado las cotizaciones sociales para que el empresario no pague tanto a la Seguridad Social por cada trabajador que incorpora.

«El problema es que tenemos las cotizaciones sociales más altas de nuestro entorno, lo que supone un verdadero impuesto a la contratación», comentó. Robles no se sorprendió de que los despidos por ERE de extinción hayan subido casi un 70% en Málaga con la reforma y confirmó que muchas empresas están acudiendo a este recurso.

LO MEJOR

El turismo

► La actividad turística se mantiene en el entorno de recesión de la provincia de Málaga, aunque sea a índice cero de crecimiento. El número de pernoctaciones aumentó en el segundo trimestre del año un 3% apoyado en el incremento del comercio exterior.

LO MODERADAMENTE BUENO

Exportación y precio de los pisos

► Las exportaciones siguen en alza y las importaciones bajan, lo que mantiene la balanza comercial en positivo. El precio de la vivienda libre sigue su bajada y ya está en los 1.660 euros el metro cuadrado. El banco malo puede intensificar esta tendencia. La caída prevista del PIB de Málaga para este año se suaviza en tres décimas y es ahora del -1,1%.

LO PEOR

Los créditos siguen a la baja

► El volumen de préstamos al sector privado cae casi 3.000 millones de euros en un año y se queda en los 40.600 millones. La licitación pública baja un 25%, la tasa de paro toca el máximo del 34% y se reduce la confianza empresarial.

El Colegio de Economistas también criticó la nueva subida del IVA, aseverando que es una medida que «va contra el ahorro», algo que estiman como «fundamental para poder quitarnos de encima esa losa del endeudamiento». El decano Robles señaló que el incremento de IVA, aunque suponga a corto plazo más recaudación, es a medio plazo «un palo en la rueda de economía, porque reduce la renta media disponible» de inversores y consumidores.

«La reforma ha estado quizás más escorada hacia el despido que hacia la contratación. En cualquier caso, sólo se verán los efectos reales de la reforma cuando la economía mejore y vuelva la confianza para contratar», explicó.

Los economistas creen que la reforma, eso sí, podría hacer que se pudiera crear empleo con ritmos de crecimiento del Producto Interior Bruto (PIB) del 1% y no del 2% como se requería hasta ahora. Lo malo es que Málaga, de momento, sigue teniendo para este 2012 una previsión de caída del PIB por encima del -1%.